

PLIEGO ORDINARIO DE OYARZUN AL SEÑOR JEFE  
POLITICO DE GUIPUZCOA.

---

*Correspondencia.*

Se recibió oficio del Gobierno político en que inserta la orden del Exmo. Señor Ministro de la Gobernación de la Península, en que previene que las propuestas de Secretarios que hagan los Ayuntamientos, y la asignación de sus sueldos hayan de dirigirse al Gobierno por el conducto de los Jefes Políticos.

Otro relativo á la formación y presentación de cuentas de raciones suministradas á las tropas españolas desde la llegada de los Ejércitos nacionales: acompañan modelos para la formación uniforme.

*Correspondencia dirigida*

Ninguna.

*Salud pública.*

Continúan las mismas enfermedades; pero no muere tanta gente como ántes. El mes de Octubre han muerto 16 adultos y 10 párvulos: han sido bautizados siete, cinco hembras y dos varones, y solamente ha habido un matrimonio.

*Ocurrencias.*

Los días 9 y 10 del presente hubo acciones en la línea, y su resultado fué muy importante. La retirada del enemigo al otro lado del Ador es indudable, y que nuestras tropas han adelantado por la derecha, colocándose en posiciones muy ventajosas.

El ataque fué general en toda la línea: por esta parte (la izquierda) ocurrió entre Bidart y Bayona.

En estas acciones sobre las anteriores han adquirido mucha gloria el Mariscal de Campo D. Pablo Murillo, el Brigadier Cebrian y el Coronel D. Antonio Cano con las tropas de su mando.

El 10 pasaron abandonando las banderas del tirano los tres valientes y lucidos batallones alemanes, dos del Príncipe Salm-Salm y el tercero del Príncipe Nasau: el 13 pasaron por aquí a Renteria, y el 14 se embarcaron en Pasages.

El 11 pasaron para Pasages como 150 prisioneros franceses. Van llegando al hospital de aquí varios heridos ingleses de las últimas acciones.

El dia 12 pasaron para la linea 29 cargas de dinero escoltadas por ingleses, y lo mismo el 15 otras 11 cargas en oro.

El 14 pasaron para la linea 31 carros de municiones que las conducian los Portugueses.

Napoleon parece que permanece en Paris, y que en el interior de Francia hay bastante insurreccion señaladamente en el Vendé, Provenza y Leon.

El dia 14 tubo orden el Guarda-almacen de este punto para elaborar pan para la 4.ª Division que debia volver a Francia: al nochecer pasó un expreso que se dexó decir que llevaba la orden de que dicha Division permaneciese en sus puntos de cuarteles de invierno, lo que se ha confirmado.

El 16 conduxéron á Pasages de setenta á ochenta prisioneros. A noche llegaron aquí y á Renteria como 400 Usares ingleses, y esta mañana han partido para la linea.

#### *San Juan, de Lux 14 de Noviembre.*

Los aliados por esta parte del camino Real están en el molino poco más aquí de Bayona.

El General Hill, Murillo y otras tropas parece están en la orilla izquierda del Adura tres leguas de Bayona.

El Lord está en la linea y hoy ha pasado para allá el escuadron número 12 de Dragones.

#### *Operaciones del Ejército en los dias 12 y 13 de Noviembre.*

De resultas de las operaciones del 9 y 10, la 1.ª Division del Ejército quedó situada en la altura de Izugua á la derecha del Nive, observando los movimientos de la Division enemiga mandada por el General Paris, mientras que la derecha del Ejército aliado mandada por el general Hill, quedó igualmente situada á la derecha de este rio, apoyando en la carretera que se dirige de Bayona á San Juan de Rio de Puerto. El 12 el enemigo intentó varios ataques sobre la izquierda de nuestra linea, llamando hacia esta parte todo el grueso de sus fuerzas;

pero aunque no tubieron éxito daban idea de grandes operaciones, y fixaban algun tanto la atencion del Exmo. Señor Duque de Ciudad Rodrigo. Para ocurrir á las intenciones que pudiera tener el enemigo, se habian replegado sobre dicho flanco las mayores fuerzas del Ejército aliado, quedando solamente en la derecha el cuerpo del General Hill, y una Division mas en la orilla izquierda del Nive.

En la noche del 12 al 13 el enemigo corrió rápidamente todo el grueso de su Ejército sobre la izquierda de su linea, y en direccion del cuerpo del General Hill, mientras que el General Paris se aproximaba por la carretera de San Juan de Pie de Puerto á nuestra 1.<sup>a</sup> Division. Eran las 11 de la mañana, quando dos cuerpos de infantería y unos 600 caballos se presentaron á la vista de dicha Division, y quando en virtud de las instrucciones del General Hill determino el Señor Comandante General de ella el Mariscal de Campo D. Pablo Morillo apoyarse á la altura de Situarze, en cuya posicion permaneció habiendo destacado fuerzas sobre el enemigo que fué batido y puesto en precipitada fuga.

Mientras esto sucedia, el Cuerpo del General Hill era atacado por las fuerzas enemigas que habian practicado el movimiento que queda significado. Este ataque es que el enemigo era superior en fuerzas, fué quizá de los mas sangrientos que hubo en toda la campaña, y en que quatro tentativas del enemigo no le han producido otro resultado que la pérdida de 3000 hombres, y del campo de batalla. Jamas se ha visto á enemigo mas desalentado, ni dexarse matar mas á placer que en esta ocasion: filas enteras fueron victimas de las bayonetas aliadas, manifestando los enemigos en su apática resistencia una indecision que demostraba el terror pánico de que están poseidos.

Nuestra pérdida ha sido muy inferior á la del enemigo.

La derecha de nuestra linea quedó apoyada sobre el Ador, y el enemigo reducido á los campos retrincherados en la inmediacion de Bayona.

#### *Extracto de las noticias del Ejército ingles del dia 14.*

Una parte de la Division francesa que en la noche del 12, se destacó del Ejército para ir á San Juan de Pie de Puerto, volvió ayer, y al momento se rompió el fuego en la altura de Gambo, el resto llegó hoy, cuyo total se compone poco mas ó ménos de 11000 hombres. Las acciones de estos dias se han sostenido con el mayor teson á pesar de los grandes atunche-

ramientos y reductos del enemigo: Ayer la mortandad fué grande; pero consiguieron los aliados hacer retirar á los Franceses á refugiarse baxo las murallas de Bayona: esta batalla se dió entre los rios Nive y Adar. Se han hecho algunos prisioneros entre ellos un Coronel.

Por ahora no esperan los franceses refuerzo alguno.

Aseguran que los Exércitos aliados del norte han pasado el Rhin, y que no perderán momento en seguir su marcha á Paris, donde parece hay caimocion.

Soult no puede esperar refuerzo alguno de Souchet, ni este ventaja alguna en el país que ocupa sobre el camino de Barcelona á Perpiñan: sus fuerzas están reducidas á 14000 hombres con un Exército español á su frente, y los ingleses en Tarragona.

Jaca ha sido tomada por asalto por las tropas del General Mina: la guarnicion se refugió al fuerte, y se espera se rinda luego.

Los Franceses no esperan mas que sucesos desgraciados de todas partes, y Soult puede contar de seguro con la completa derrota de su Exército.

**Oyázzun 17 de Diciembre de 1813.**